

más de trescientos números, incluso en este año la publicación debía ser mensual, ya que en la cabecera sólo cita el mes. El domicilio del periódico estaba en la calle de Domingo Cuartero, número 2. La impresión se hizo por Bernardo Moreno, en Villarrobledo, para, posteriormente, pasar a ser realizada por Casa Campos, de Valdepeñas.

Dirigió el periódico Francisco Díaz García, el cual hacía en gran parte el semanario, ya que escribía numerosas colaboraciones y se encargaba incluso hasta de la venta. De él, dice Agustín Sandoval en su libro *Historia de mi pueblo*: "... un maestro de la escuela privada que no coordinaba bien sus ideas geniales". Desde luego, muestra de ello es la confusa redacción y utilización de términos modificados o simplemente inventados, como el título de un artículo de fondo: "Política económica, Apolitica", subtítulo: "Colón imperfecto intracontable de economía administrativo-municipal de Villarrobledo".

Las noticias ocupaban una pequeña sección que aludía a los más diversos temas, caracterizándose por la barroca y retorcida prosa que envolvía la publicación.

La publicidad cubría la última página y a veces parte de la anterior, procediendo la propaganda, en su mayor parte, de firmas de la localidad.

El Mirador ha tenido una segunda etapa de breve duración, que se inició en diciembre de 1984, bajo la coordinación de José Miguel Alite Martínez, siendo editado por la Asociación de Informadores Locales.

JUVENTUD

Inició su andadura el año 1927, por tanto, fue coetáneo de *El Mirador*.

La periodicidad de la revista era quincenal, saliendo los primeros y terceros domingos de cada mes. Se realizaba esta publicación en la imprenta Herráiz, de Calasparra (Murcia). La redacción y administración estaban en la calle de Colón, número 7.

El director de *Juventud* fue Segundo Laguna, hermano de Eloy Laguna, fundador y articulista del periódico. La familia Laguna fue impulsora de *Juventud*, ya que, además de Eloy y Segundo Laguna, su hermano José era colaborador literario de la revista e incluso los familiares utilizaban parte del espacio publicitario de la publicación.

La revista, según Agustín Sandoval, apareció "con cierta presunción literaria". Desde luego, éste era uno de los aparta-

dos que citaba en su portada *Juventud*, junto con la sociología, el comercio y las informaciones. Otras secciones objeto de tratamiento fueron la agricultura y la crítica artística.

Es curioso el artículo de José Capilla, en el que después de hacer una encendida defensa de la prensa local, critica muy duramente a su colega villarrobletano *El Mirador*, por considerar que no se ajustaba a la verdad, al tiempo que utilizaba una prosa barroca y estrambótica.

Las noticias se caracterizan por la sección de notas cortas con las salidas, llegadas, nacimientos, etc., en la que se incluían comentarios breves, criticando diversos aspectos de la vida local.

La revista contaba con un consultorio grafológico, dirigido por el doctor J. H. Gambray.

La publicidad ocupaba la última página y era fundamentalmente local.

CERVANTES

Hacia 1930, Modesto Vigaray, que ya había sido adminis-

trador de *Juventud*, empezó a editar en el centro que dirigía, el Colegio-Academia de Nuestra Señora de la Caridad, la revista *Cervantes*, que tuvo una brevísima duración.

Parece ser que salieron alrededor de tres números, los cuales nos ha sido imposible consultar.

EL PEDRISCO

Fue un semanario de información general perteneciente a las Juventudes Socialistas, imprimiéndose en Villarrobledo, en la imprenta Sepulveda.

El periódico fue dirigido por Vicente Pelayo y, entre otros colaboradores, figuraba Melitón Muñoz Cortijo.

El periódico surgió en el mes de enero de 1932, dando noticias de su aparición: *Defensor de Albacete*, *El Agricultor Manchego*, de la Roda, y *La Voz del Distrito*, de Casas Ibáñez.

De este periódico no se ha podido examinar ningún ejemplar, de ello que no se pueda hacer un análisis del contenido.

EL RADICAL

Tampoco se conservan ejemplares de esta publicación. Surgió en un momento no determinado de la República. Fue el órgano de las Juventudes del Partido Radical de Alejandro Lerroux. Virgilio Espinar nos amplió estos datos, diciendo que en el periódico participaban, entre otros, Alfonso Navarro y

